



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

07 Noviembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que cómo estará el **panorama** para los **aspirantes** a candidatos **independientes**, que en el **Estado de México** sólo se registraron **dos personas** para tratar de ser **diputados federales** por esta vía, mientras que para el **Senado** no hubo ninguno y para renovar el **Congreso** y los **125 municipios** todavía no se presenta nadie. A ver qué ingenuo se anima al **viacrucis** de las imposibles **firmas**.

Las modalidades ya demostró ser un **sueño guajiro**, y a nivel **nacional** la estocada de muerte la acaba de poner **Pedro Kumamoto**, el que en **2015** se convirtió en el primer **independiente** en ganar una **diputación local**, allá en **Jalisco**, aunque luego prefirió fundar su **partido** para finalmente arrojar-se en brazos de **Morena** buscando ser **alcalde**. Ya ni llorar es bueno.

Que en otros temas de las **tierras mexiquenses**, la **gobernadora Delfina Gómez Álvarez** sigue con el acelerador a fondo sobre todo en la **seguridad pública**: en la reciente **Mesa de Coordinación** para la **Construcción de la Paz** informó como buena nueva la reducción en los índices de **afectaciones** por la **delincuencia organizada**. Al menos un respiro en el álgido tema que influye muchísimo en la **percepción** y **ánimo** de la **ciudadanía**.

Que cada día se suman más **factores** al **entramado político** del enorme municipio de **Ecatepec**. Recientemente se llevó a cabo la toma de **protesta** a los **Comités Estatales** y de **Jóvenes** del denominado **'Humanismo Mexiquense'**, encabezado por la ex diputada **Juana Carrillo Luna**, el cual, asegura, busca consolidar los **esfuerzos** de **organización** rumbo al **2024**, claramente alineados con la política de **López Obrador** y especialmente con la **Gobernadora Delfina Gómez**.

Que luego de que la **Secretaría de Movilidad** arrancó el **Plan Colibrí**, -con 100 acciones para mejorar la **movilidad** de los **mexiquenses**-, el denominado **Colectivo Ciudadano** por la **Movilidad del Estado de México** (Cometa) rechazó esta **propuesta**. Lo tristemente gracioso es que, en un quizá **involuntario** brote de **franqueza**, reconocieron que solo se conocen **10 iniciativas** del plan óprometerán hacer la **tarea** y leer los otros **90 puntos** antes del "no"? Más seriedad, señores. —

EN LOS PASILLOS

SE FROTAN LAS MANOS

Aseguran que ante el inminente arranque de la **edición 2023 del Buen Fin**, empresarios de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo del Valle de Toluca (**Canaco**) continúan a la expectativa de que el Gobierno del Estado de México apruebe el adelanto del **aguinaldo** para que **trabajadores** realicen sus compras en el marco de este proyecto. Hasta el momento, únicamente el Gobierno de México ha informado que a partir del 13 de noviembre recibirán el **aguinaldo** los **funcionarios** federales de todo el país.

AUNQUE TENGAN PERMISO

Cuentan que en el Estado de México son más de **220 mil menores** de entre 15 y 17 años de edad quienes laboran con consentimiento de sus **padres**; sin embargo, la Secretaría del Trabajo del Estado de México se ha **comprometido a erradicar** dicha condición. La alternativa más eficaz es brindarles mayores **oportunidades** para que puedan continuar con sus estudios.

ABRIERON POR PRESIÓN

Dicen que la presión de vecinos de Chimalhuacán dio como resultado el retiro de **sellos** de clausura para reabrir el puente peatonal que **cruz**a el canal de la compañía, hacia el municipio de Nezahualcóyotl mismo que fue **clausurado** por autoridades de Protección Civil para **evitar** otro **accidente**, como el ocurrido el pasado jueves 02 de noviembre cuando se desplomó una estructura **similar** dejando 13 personas lesionadas. Ya veremos hasta **dónde valió la pena**.

SALIÓ DADIVOSO

Comentan que en la administración del panista **Pedro Rodríguez Villegas**, en Atizapán de Zaragoza, salieron muy **dadivosos** con el dinero de la ciudadanía, pues en menos de 15 días se donaron 210 mil pesos, 150 mil fueron para la **Cruz Roja** Mexicana y 60 para la Fundación Teletón México. **Guardadito** que se tenía, **nos enteran**, en la partida presupuestal **4452**.



El presupuesto 2024: Entre la eliminación de contrapesos y el tinte electoral

Una de las herramientas más importantes, sino es que la más importante, para garantizar el sistema democrático de nuestro país, consiste en la asignación de recursos presupuestales que año con año realiza, como facultad exclusiva, la Cámara de Diputados. Por ello, es relevante analizar cómo es que se perfila la repartición de recursos en un año de complejidades propias.

La protección efectiva de Derechos Humanos, la garantía de funcionamiento de los poderes constitucionales y del resto de las instituciones de nuestro país, y hasta la equidad de las contiendas electorales dependen del dinero público y de la forma en cómo éste sea destinado y auditado.

El Presupuesto de Egresos 2024 marca la pauta de cómo el Poder Ejecutivo y la bancada oficial perfila el funcionamiento del Estado. Por un lado, debilita sus contrapesos; por el otro, fortalece los programas sociales que tanto éxito electoral han dado a su causa.

El debilitamiento de los contrapesos es fácil de identificar: existe un recorte presupuestal al Poder Judicial por poco más de 6 mil millones de pesos y a los entes autónomos, cuyo ajuste supera los 13 mil millones de pesos; destaca un dato: los órganos más afectados son el Instituto Nacional Electoral (INE), la Comisión Federal de Competencia Económica (COFECE) y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI); mientras que a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), a la Fiscalía General de la República (FGR) y al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) no se les

aplica recorte presupuestal alguno.

Con estos datos el mensaje parece claro: la consigna es debilitar el funcionamiento de los poderes y órganos autónomos que no se encuentran “alineados” o “bajo el cariño” del poder ejecutivo. El presupuesto es utilizado una vez más, no como un instrumento de política pública, sino como una herramienta propia de lo que algunos en el propio gobierno denominan “politiquería”.

Ahora bien, todo recorte conlleva una reasignación, en el caso del Presupuesto 2024 gran parte de los recursos serían destinados para financiar el Programa de Becas de Educación Básica para el Bienestar Benito Juárez. Más allá de juzgar el éxito, o no, de dicho programa social para mejorar las condiciones de vida de la ciudadanía, destaca que el incremento se presente en pleno año electoral y bajo condiciones donde cualquier recurso de este tipo influya -de manera directa o indirecta- en la preferencia de las y los electores.

Si bien es cierto, desde el gobierno se dirá que los programas sociales no pueden, ni deben detenerse; no es menor el cuestionamiento del porqué el recurso se destina en este rubro y no en otros... como el de la reconstrucción de las zonas afectadas por desastres naturales donde por cierto no existe proceso electoral de renovación en la gubernatura...

Los presupuestos son mecanismos legales que se diseñan para garantizar el funcionamiento de un Estado democrático, asumen que su aprobación deberá contar con un diseño técnico y con el consenso democrático. En los últimos años, el presupuesto y sus ajustes han llegado, incluso, al terreno judicial y se ha delimitado -en esta sede- que éstos no pueden comprometer o disminuir el funcionamiento de las instituciones sobre todo las autónomas. ¿Será que este presupuesto vuelva a ser objeto de revisión judicial? ¿hasta dónde se estimará la liga por la disputa de los recursos públicos?



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

Edomex, plataforma de la 4T

Siempre se dice que el Estado de México es el laboratorio político del país, por ser la entidad con sus casi 17 millones de habitantes y una lista nominal de casi 12 millones 700 electores. De ahí el repentino “amor” del Presidente Andrés Manuel López Obrador por el Edomex, con sus constantes visitas. La relación política con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez no concluyó con su triunfo de junio pasado, por el contrario, se estrecha más todavía de cara al 2024, de ahí las visitas de Claudia Sheinbaum, quién muestra el apoyo de la jefa del ejecutivo mexiquense, por lo que el Edomex será fundamental para que la 4T no solo retenga la primera magistratura sino la mayoría en el Congreso de la Unión y en la próxima 62 legislatura local, recuperando gran parte de los municipios que ya había ganado en 2018 y perdió en 2021 por haber ido Morena solo mientras PRI - PAN - PRD fueron coaligados en casi todos

... NOTAS CORTAS: Por cierto, como si fuera reacción a la visita de Sheinbaum Pardo, Xóchitl Gálvez vendrá esta semana al estado ¡tres días! ... En la anterior entrega comentamos que el congreso local es el semillero de las candidaturas a las alcaldías, y la más reciente encuesta de Massive Caller lo confirma, y, por otra parte, ese mismo estudio señala que los únicos que tienen prácticamente asegurada la reelección como alcalde son, por Morena, Adolfo Cerqueda Rebollo, de Nezahualcóyotl; los panistas de Huixquilucan, Romina Contreras de Vargas y de Metepec, Fernando Flores Fernández y por el PRI, únicamente el de Cuautitlán, Aldo Ledezma. Para el Senado, solo Fernando Vilchis por Morena, Laura Barrera Fortoul por el PRI, Enrique Vargas del Villar por el PAN, y José Alberto Couttolenc por el PVEM ... Les podemos asegurar que podrán cambiar las encuestas en porcentajes, pero no en los ganadores ... Qué tengan un excelente martes, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



+ El diputado local del PRI Braulio Álvarez Jasso, sigue Firme y Solidario con los habitantes del Distrito 2 en la zona norte de Toluca. Braulio es un político que Sí Cumple.

+ Cuando menos 46 diputados de Morena, podrían irse con Marcelo si la comisión de "Honor y Justicia", no apoya la solicitud de Marcelo de echar abajo la encuesta donde nombraron a Claudia.

+ La paridad de género, enfrenta el dilema de una ruptura de los grupos morenistas en la

CDMX; la ex alcaldesa de Iztapalapa Clara Brugada y García Harfuch, son los punteros de Morena. + Presentó el OSFEM algunos "cuadernillos y recomendaciones" pero, no hay informe de las auditorías pendientes que pondrán a temblar a alcaldes y alcaldes en varios de los 125 municipios del Edomex.



EL DIPUTADO LOCAL DEL PRI BRAULIO ÁLVAREZ JASSO, sigue Firme y Solidario con habitantes del Distrito 2 en la zona norte de Toluca. Braulio Álvarez Jasso, es un político que Sí cumple, y uno de los pocos diputados locales que forman parte de la probada honestidad, comprometido con el trabajo legislativo con los habitantes de la zona norte de Toluca en el distrito 2, con un arduo trabajo para poder transformar la realidad y el tejido social. Una de las tareas fundamentales del legislador que forma parte del Grupo Parlamentario del PRI en la LXI Legislatura local del Estado de México, es que conoce perfectamente la radiografía política de las familias en la zona norte, donde la gente que se levanta todos los días para ir a trabajar, espera que el desarrollo social tenga un piso firme y parejo, pues es notorio que existe un abandono en los centros de salud, las calles, barrios y colonias aún sin urbanizar, y la constante demanda de los habitantes por la ausencia de la seguridad pública, sigue siendo una tarea pendiente del diputado Braulio Álvarez Jasso, porque es un político que Sí Cumple.

CUANDO MENOS 46 DIPUTADOS DE MORENA, podrían irse con Marcelo Ebrard si la comisión de "Honor y Justicia", no apoya la solicitud de Marcelo de echar abajo la encuesta donde nombraron a Claudia como la candidata a la Presi-



dencia de la República Mexicana para el 2024. Las cosas se le están poniendo negras, no moradas a Morena de AMLO, se dice que es casi seguro que les va a hacer un hoyo Marcelo y sus seguidores, es una especie de volcán en erupción que les puede estallar de la peor manera.

LA PARIDAD DE GÉNERO, ENFRENTA EL DILEMA de una ruptura de los grupos morenistas en la CDMX; la ex alcaldesa de Iztapalapa Clara Brugada y García Harfuch, son los punteros de Morena. El próximo viernes se conocerá cuál de los dos géneros dominará en las encuestas de la CDMX dentro de Morena, sin embargo, no hay que olvidar que la ex alcaldesa en Iztapalapa, cuenta con un peso específico en los diversos grupos que desde dentro del movimiento morenista, se disputan el poder rumbo al próximo proceso electoral del mes de junio de 2024; si gana Clara, pierde el poder Claudia en la Ciudad de México, aunque haya voces que repiten como focas, que todo está bien dentro del partido gobernante en México.



RECIENTEMENTE EL OSFEM presentó una serie de "cuadernillos y recomendaciones", pero no hay aún informes detallados ni claros de las auditorías pendientes que pondrán a temblar a alcaldes y alcaldes en algunos de los 125 municipios del Estado de México. Aunque pareciera que actualmente no hay nada turbio en las cuentas pendientes de algunas alcaldesas y alcaldes en la entidad mexicana, la situación podría ser contraria a la foto de aparente calma dentro del Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México, OSFEM, donde el letargo y la falta de resultados, ha generado una estela de dudas a la ciudadanía mexicana que espera cuentas claras y buenos resultados por parte de quienes cobran y muy bien, dentro de ese organismo público en el Estado de México.



GRACIAS POR LEERNOS Y POR ENVIAR SUS COMENTARIOS A latribuna99@gmail.com y seguirnos en el sitio web WWW.LATRIBUNA.COM.MX



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Han pasado 161 días y Eric Sevilla no renuncia
- ♦ Ahora el CCEM oficialista
- ♦ Germán Jalil, líder de la organización y su limitado discurso.
- ♦ En radio exhibe lo poco que entiende de la informalidad.
- ♦ Afirma que los mexicanos son corruptos desde el ADN y por cultura.
- ♦ Comentario del día: Alcalde priista de Tlanguistenco y diputado federal morenista de Huixquilucan enfrentan serias acusaciones.
- ♦ Preguntas del día: ¿Ana Gabriela Guevara será la peor dirigente del deporte que ha tenido México? ¿Es justo o una de las peores ideas que se ha escuchado sobre quitar premios a deportistas para usarlos en Guerrero?
- ♦ ¿En serio México tuvo suerte de que no fueran tantos muertos por el paso Otis como lo dijo AMLO?

PASARON prácticamente cinco años en los que el Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México fue contra corriente, con una administración estatal que no atendía a las organizaciones independientes que sólo buscaban beneficiar al sector.

Ahora la circunstancia es diferente, en este momento el CCEM ya puede ser considerado como oficialista, la persecución y la descalificación se acabaron. Ahora se le abren todas las puertas, tanto que no es relevante quien se encuentre al frente de la organización.

A unos días de la llegada del nuevo Gobierno, por primera ocasión de origen morenista, se realizó el cambio y llegó uno de los líderes más grises que ha tenido el sector de la construcción, con poco que aportar, pero sin problemas para atender llamados.

GERMÁN JALIL es el dirigente del CCEM y desde que llegó, todo lo hace desde la comodidad de sus redes sociales y muy contento anuncia reuniones con miembros del gabinete, una distinción que no ha recibido ningún otro dirigente.

Es por ello que tuvimos que recurrir a la entrevista en radio que le hizo en su programa JORGE DÍAZGALINDO, uno de los más reconocidos dirigentes del sector obrero en la entidad, para escuchar algunas ideas que tiene GERMÁN JALIL como líder de la que era una de las organizaciones empresariales más críticas.

Y entonces fue posible entender porque es muy limitado el roce que tiene con los medios de comunicación, con un discurso poco entendible, intentó dar respuesta a los cuestionamientos que le hicieron.

Apenas pasaron los primeros minutos cuando dijo "...siendo el principal Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México y uno de los más importantes a nivel país"

Hasta donde se sabe es el único CCEM en la entidad y no el principal. Existen otras organizaciones que también representan a líderes de diferentes sectores.

En cuanto a las cifras del empleo formal dice que en la entidad se tienen registrados ante el IMSS un millón 786 mil trabajadores y este instituto atiende a casi 7 millones de derechohabientes.

Pero cuando toca el tema de los trabajadores informales, si bien tiene idea del porcentaje de la

Población Económicamente Activa que labora en esas condiciones, parece evidente que no entiende el problema ni aporta algo nuevo a las posibles soluciones.

Dice que entre el CCEM y el GEM van trabajar para incorporar a todas las empresas informales a la formalidad y "de alguna forma también a sus trabajadores les den esa seguridad social que tanta falta les hace".

Maneja otros conceptos que tampoco se entienden mucho, pero cierra con la corrupción y asegura que todos los mexicanos son corruptos desde que son concebidos porque lo traemos desde el ADN, incluso se atreve a generalizar la situación hasta el grado de anotar que es un tema cultural.

"...el tema de la corrupción parece que lo traemos los mexicanos como un ADN, es un tema cultural"

Con ese comentario por demás desatinado, es posible entender de nueva cuenta porque GERMÁN JALIL, líder del CCEM parte de una cómoda postura oficialista, en la que se le abren todas las puertas de la administración.

Inevitable la pregunta: ¿Ese ADN del que habla, como lo va a manejar en su caso, porque hasta donde se sabe es mexicano? ¿Los empresarios mexicanos que por cultura y ADN son corruptos están en el CCEM o de esa organización ya los desterró o no son mexicanos o no tienen nada que ver con la cultura? ¿O a cuáles mexicanos se refiere? ¿Todos los que no son sus amigos, sólo a los funcionarios de los Ayuntamientos que no son de Morena?

COMENTARIO DEL DÍA: ALCALDE PRIISTA Y DIPUTADO FEDERAL MORENISTA ENFRENTAN SERIAS ACUSACIONES

El diputado federal de Morena, JOSÉ ANTONIO GARCÍA fue acusado por difamación, calumnias y violencia política de género.

La situación es delicada, ya que Karolina Garduño servidora pública del Ayuntamiento de Huixquilucan fue amenazada por este señor que evidentemente se escuda en su cargo para cometer una serie de atropellos contra una funcionaria municipal.

Eso de "no somos iguales" que tanto repiten en Morena deben hacerlo realidad en esta ocasión y que los líderes de ese instituto político salgan a manifestarse, para evitar, lo que se observa como un atropello en contra de una madre de familia.

Así que al hacer pública la denuncia, también dejan en claro que cualquier cosa que le pueda pasar a ella o a su familia será el directamente responsable.

Pero en el PRI también se ven afectados, el alcalde de Tlanguistenco Diego Moreno también enfrenta acusaciones serias por el delito de violación.

PREGUNTAS DEL DÍA: ¿ANA GABRIELA GUEVARA, LA PEOR DIRIGENTE DEL DEPORTE EN MÉXICO? ¿EN VERDAD TUVIMOS SUERTE DE QUE NO FUERAN TANTOS MUERTOS POR OTIS?

ANA GABRIELA GUEVARA fue una deportista reconocida, pero como dirigente ha sido muy cuestionada. Llegar al grado de proponer que los deportistas que participaron en los panamericanos no reciban sus premios para entregar el recurso a los afectados de Guerrero.

Pero el Presidente AMLO, ¿Suerte de que no fueran tantos muertos?

Y todavía falta casi un año...